

Consejo de Ministros

Quinta Reunión
30 de abril - 1o. de mayo de 1990
Ciudad de México - México



Asociación Latinoamericana
de Integración
Associação Latino-Americana
de Integração

ALADI/CM/V/di 3
30 de abril de 1990

INTERVENCION DEL EMBAJADOR JORGE LUIS ORDONEZ
SECRETARIO GENERAL DE LA
ASOCIACION LATINOAMERICANA DE INTEGRACION (ALADI)
EN LA SESION DE INAUGURACION DE LA QUINTA REUNION
DEL CONSEJO DE MINISTROS DE RELACIONES EXTERIORES

EXCELENTISIMOS MINISTROS DE RELACIONES EXTERIORES DE LOS PAISES
MIEMBROS DE LA ASOCIACION LATINOAMERICANA DE INTEGRACION,
EXCELENTISIMOS EMBAJADORES,
DISTINGUIDOS MIEMBROS DE LAS DELEGACIONES,
SEÑORAS Y SEÑORES:

CARLOS FUENTES, AL REFERIRSE A LA NACION MEXICANA DECIA:
"EN NOSOTROS COMIENZA EL SUR".

EXCELENTISIMO SEÑOR FERNANDO SOLANA, CANCELLER DE MEXICO:

PERMITAME EXPRESARLE A USTED Y AL GOBIERNO QUE REPRESENTA,
NUESTRO MAS SINCERO AGRADECIMIENTO POR LA ACOGIDA GENEROSA BRIN-
DADA A LA ASOCIACION LATINOAMERICANA DE INTEGRACION, QUE HOY SE
CONGREGA EN ESTE TRADICIONAL TLATELOLCO PARA CELEBRAR LA QUINTA
REUNION DE SU ORGANO MAXIMO, EL CONSEJO DE MINISTROS DE RELA-
CIONES EXTERIORES.

SE CUMPLE ESTA CITA EN UN AÑO CRUCIAL EN EL QUE CELEBRAMOS
TRES DECENIOS DE ESFUERZOS DE INTEGRACION QUE SE REMONTAN AL
NACIMIENTO DE LA VIEJA ASOCIACION LATINOAMERICANA DE LIBRE COMER-
CIO, LO MISMO QUE LOS PRIMEROS DIEZ AÑOS DEL TRATADO DE MONTEVI-
DEO QUE EN 1980 DIO VIDA A LA ALADI.

HAN SIDO ESTOS ULTIMOS, TIEMPOS DIFICILES EN LOS QUE LA
ASOCIACION HA DEBIDO SOBREVIVIR EN MEDIO DE LA MAS PROFUNDA Y
PROLONGADA CRISIS ECONOMICA QUE HAYA ENFRENTADO AMERICA LATINA EN
TODA SU HISTORIA REPUBLICANA.

EL DETERIORO CONSTANTE DE LAS CONDICIONES DE VIDA DE SUS PUEBLOS, EL RETROCESO EN LOS INDICES DE CRECIMIENTO QUE SEÑALAN, POR EJEMPLO, QUE ALGUNAS REGIONES O PAISES HAN REGRESADO A LOS NIVELES DE DESARROLLO DE FINALES DE LOS SESENTA, EL AVANCE OSTENSIBLE Y PERSISTENTE DE LA POBREZA QUE HA LLEGADO A LIMITES JAMAS IMAGINADOS, CON TODA LA PRESION SOCIAL Y POLITICA QUE ELLO REPRESENTA, SON ELEMENTOS QUE CONFIGURAN EL SELLO INDELEBLE DE UNA DECADA QUE HABRA DE DEMANDAR ESFUERZOS SOLIDARIOS INGENTES Y UNA VOLUNTAD FERREA PARA RECUPERARLA.

LA CRISIS SE HIZO CADA VEZ MAS PROFUNDA Y PRONTO DEMOSTRO SU CARACTER ESTRUCTURAL, CON LO CUAL SE CONSOLIDO UN PANORAMA DECIDIDAMENTE DESFAVORABLE QUE PULVERIZO LOS PROPOSITOS DE INTEGRACION QUE NO HACIA MUCHO TIEMPO SE HABIAN ACORDADO.

TODOS LOS PAISES DE LA ASOCIACION, SIN EXCEPCION, EN SU AFAN DE CONTRARRESTAR LOS DESEQUILIBRIOS CRECIENTES DE SUS BALANZAS DE PAGOS, DECIDIERON, EN PRIMERISIMA INSTANCIA, APLICAR EL FRENO DE EMERGENCIA DE LA REDUCCION DRASTICA DE SUS IMPORTACIONES POR LA VIA DE LAS RESTRICCIONES. LO MALO DE ESTAS MEDIDAS FUE QUE LOS MAS AFECTADOS RESULTARON SER LOS MISMOS SOCIOS CON LOS QUE SE HABIA EMPRENDIDO LA EMPRESA DE LA INTEGRACION, QUE EXHIBIAN ECONOMIAS MAS COMPETITIVAS QUE COMPLEMENTARIAS ENTRE SI.

A LOS POCOS AÑOS DE VIDA DE LA ALADI, Y COMO CONSECUENCIA DE ESTAS ACTITUDES, EL COMERCIO INTRARREGIONAL CAYO EN MAS DE 3.000 MILLONES DE DOLARES ANUALES. Y AUN HOY, TRAS UN PERIODO DE RECUPERACION, REGISTRAMOS NIVELES INFERIORES EN UN 18% CON RELACION A 1979. LA INTEGRACION, NADANDO RIO ARRIBA, FUE ARROLLADA POR LA AVALANCHA DE LA CRISIS Y SE QUEDO HUERFANA, SIN UN RESPALDO EFECTIVO A LO LARGO DE CASI TODA LA DECADA DE LOS OCHENTA.

FUE ESTA, Y AUN LO SIGUE SIENDO, UNA CONTRADICCION INJUSTIFICADA, PUES LA RESPUESTA A LA CRISIS TIENE QUE PASAR POR UN PROCESO SOSTENIDO DE EXPANSION DEL COMERCIO INTRARREGIONAL.

CABRIA PREGUNTARNOS AQUI CUAL HABRA SIDO EL COSTO DE LA NO INTEGRACION...? CUAL HUBIERA SIDO EL EFECTO EN LA INVERSION, EN EL EMPLEO Y POR CONSIGUIENTE EN EL DESARROLLO, SI SOLO HUBIERAMOS SUSTITUIDO UNA PROPORCION RAZONABLE DE LAS IMPORTACIONES ORIGINA-RIAS DE TERCEROS PAISES? HOY LAS IMPORTACIONES INTRARREGIONALES SOLO REPRESENTAN UN 14% DEL VALOR TOTAL DE LAS REALIZADAS POR LOS PAISES MIEMBROS, CON LO CUAL PODRIAMOS DECIR QUE EN ESTE ASPECTO AUN PERMANECEMOS EN EL PRIMER DIA DE LA CREACION.

ESTE CONSEJO, SIN EMBARGO, HABRA DE INAUGURAR UNA EPOCA MAS AUSPICIOSA PARA LA INTEGRACION; NO PORQUE LOS PROBLEMAS VAYAN A DESAPARECER, SINO PORQUE LAS ACTITUDES ESTAN CAMBIANDO Y ALGUNAS CONDICIONES ECONOMICAS Y POLITICAS HAN EVOLUCIONADO RECIENTEMENTE EN FORMA POSITIVA.

//

POR UNA PARTE, NO ES POCA LA INFLUENCIA DE UN CONTEXTO INTERNACIONAL QUE EVOLUCIONA VERTIGINOSAMENTE HACIA UN MUNDO PLURAL Y MULTIPOLAR EN EL QUE IDEAS CONFRONTACIONISTAS HAN CEDIDO EL PASO AL PRAGMATISMO Y EN EL QUE LOS NUEVOS ACTORES ESTAN CONFORMADOS POR GRUPOS DE PAISES QUE CONSTITUYEN ESPACIOS ECONOMICOS CADA VEZ MAS AMPLIOS.

LOS ESTADOS UNIDOS Y EL CANADA, EL JAPON Y LOS PAISES QUE CONFORMAN ASEAN, LA ASOCIACION EUROPEA DE LIBRE COMERCIO Y LA COMUNIDAD EUROPEA QUE CONGREGAN JUSTAMENTE A LAS MAYORES POTENCIAS ECONOMICAS DEL PLANETA, PARECEN NO DETENERSE EN ESTE PROPOSITO.

AL RESPECTO, NO DEJAN DE IMPACTARNOS ANUNCIOS COMO EL QUE HICIERAN LA SEMANA PASADA FRANCOIS MITERRAND Y HELMUT KOHL, SOBRE SU DECISION DE IMPULSAR LA TRANSFORMACION DEFINITIVA DE LA COMUNIDAD EN LA UNION EUROPEA.

POR LA FUERZA DE LA HISTORIA, POR LA NECESIDAD IMPERIOSA DEL DESARROLLO, Y POR LA DECISION POLITICA DE NUESTROS GOBERNANTES, EXPRESADA HOY POR USTEDES, SEÑORES MINISTROS, ESTOS NUEVOS VIENTOS TAMBIEN ESTAN LLEGANDO A LA AMERICA LATINA QUE PARECE ESTAR PRONTA PARA REEMPRENDER EL CAMINO DE LA INTEGRACION.

CIERTAS SEÑALES LUMINOSAS NOS INDUCEN A PENSAR QUE SI PODREMOS CONTAR CON UN ENTORNO MAS FAVORABLE EN LOS AÑOS POR VENIR.

EN LO COMERCIAL, NO PODEMOS PERDER DE VISTA EL SIGNIFICATIVO INCREMENTO DE LAS EXPORTACIONES GLOBALES DE LA REGION EN LOS ULTIMOS AÑOS, LO MISMO QUE DEL SUPERAVIT DE LAS BALANZAS COMERCIALES EN SU CONJUNTO, QUE PASO DE 4.000 A 24.000 MILLONES DE DOLARES, APAREJADO ESTO CON UN PROCESO EXTRAORDINARIO DE DIVERSIFICACION Y AMPLIACION DE LA BASE PRODUCTIVA, COMO BIEN LO CALIFICO UN INFORME RECIENTE DEL BID.

POR OTRA PARTE, LOS RECIOS PROCESOS DE AJUSTE A QUE SE HAN SOMETIDO LA GRAN MAYORIA DE NUESTROS PAISES Y LAS NEGOCIACIONES TENDIENTES A REDUCIR EL MONTO DE LA DEUDA EXTERNA O EL SERVICIO DE LA MISMA, COMIENZAN YA A REVERTIR LA TENDENCIA NEGATIVA DEL FLUJO DE RECURSOS DE CAPITAL QUE HA CONVERTIDO A LA REGION EN EXPORTADORA NETA DE MAS DE 30.000 MILLONES DE DOLARES ANUALES, AL MENOS EN EL ULTIMO QUINQUENIO.

TAMPOCO PODEMOS OLVIDAR LOS PROCESOS DE INTERNACIONALIZACION DE GRAN PARTE DE NUESTRAS ECONOMIAS, QUE BUSCAN OPTIMIZAR Y MODERNIZAR LOS APARATOS PRODUCTIVOS.

ALGUNOS PIENSAN QUE LA APERTURA ES LA NEGACION DE LA INTEGRACION. YO ESTIMO QUE ESTA, REALIZADA EN TERMINOS RACIONALES, ERA UNA NECESIDAD SENTIDA. LA INTEGRACION NO PUEDE SER LA SUMA DE LAS INEFICIENCIAS NACIONALES.

NO HAY DUDA DE QUE LA MAYOR LIMITACION PARA NUESTRO INTERCAMBIO ES LA FALTA DE PRODUCTIVIDAD Y COMPETITIVIDAD.

LA INTEGRACION TIENE QUE CONCEBIRSE COMO EL ESPACIO ECONOMICO QUE EN TERMINOS DE EFICIENCIA PERMITA UNA REINSERCIÓN CRECIENTE DE AMERICA LATINA EN LA ECONOMIA MUNDIAL.

OTRA SEÑAL LUMINOSA, LA QUE BRILLA CON MAYOR INTENSIDAD, LA CONSTITUYE LA REALIDAD PALPABLE Y SONORA DE LA DEMOCRACIA QUE HOY SE ENSEÑOREA EN TODOS LOS RINCONES DE ESTE CONTINENTE INMENSO, DESDE EL RIO GRANDE HASTA LA TIERRA DEL FUEGO. NUNCA ANTES EN LOS TREINTA AÑOS DE INTEGRACION, LOS ONCE MANDATARIOS DE LOS PAISES QUE CONFORMAN LA ALADI HABIAN LOGRADO LA UNANIMIDAD DEMOCRATICA. ELLO TIENE QUE TRADUCIRSE EN UNA MAYOR IDENTIDAD DE PROPOSITOS, EN UN DIALOGO MAS FLUIDO Y FECUNDO. LA SOLIDARIDAD ES EL SIGNO DE LA DEMOCRACIA.

ESTA CIRCUNSTANCIA SIN PRECEDENTES TENDRA QUE CONducIR A QUE POR PRIMERA VEZ SE REUNAN LOS JEFES DE ESTADO DE LOS PAISES QUE INTEGRAN LA ALADI, COMO BIEN LO PROPUSIERAN LOS PRESIDENTES CARLOS ANDRES PEREZ Y LUIS ALBERTO LACALLE.

ESTE CONSEJO VA A SER DETERMINANTE EN EL FUTURO DE LA REGION, QUE AL FINAL DE LA ULTIMA DECADA DEL SIGLO TENDRA QUE ENCONTRARSE UNIDA Y VIGOROSA. PARA ELLO TENDREMOS QUE DIMENSIONAR POLITICAMENTE EL PROCESO A TRAVES DE LA REDEFINICION DE SUS OBJETIVOS Y DE LA CRECIENTE PARTICIPACION DE NUEVOS ACTORES.

LA INTEGRACION NO ES UN PROCESO AUTARQUICO Y AISLADO QUE PUEDA SUSTRARSE DE LA INTERACCION DE LAS FUERZAS VIVAS DE NUESTRAS SOCIEDADES. ES INDISPENSABLE CREAR UNA CONCIENCIA COMUNITARIA QUE INVOLUCRE A EMPRESARIOS, COMERCIANTES, CONSUMIDORES, PERIODISTAS, MEDIOS ACADEMICOS Y POR SUPUESTO A LOS PARLAMENTARIOS, QUIENES DEBERAN CONTAR CON LOS MECANISMOS INSTITUCIONALES ADECUADOS PARA PARTICIPAR ACTIVAMENTE.

LA INTEGRACION SERA UNA REALIDAD CUANDO LOGREMOS TEJER UNA TUPIDA RED DE INTERESES EN TODOS LOS NIVELES, PARA LO CUAL ES NECESARIO QUE TRASCIENDA A NUEVAS AREAS COMO LA INTEGRACION FISICA, EL TRANSPORTE Y LAS COMUNICACIONES, LA INTEGRACION FRONTERIZA EN LA QUE HEMOS REGISTRADO IMPORTANTES LOGROS RECIENTEMENTE, LA ASOCIACION DE CAPITALES REGIONALES, LA PROMOCION Y EL FINANCIAMIENTO DE LA INVERSION, ARMONIZACION DE POLITICAS MACROECONOMICAS, EL DESARROLLO TECNOLOGICO Y EL PERFECCIONAMIENTO DEL SISTEMA DE PAGOS, ENTRE OTROS. TENDREMOS QUE DAR UN GRAN IMPULSO AL DESARROLLO DE PROGRAMAS DE COOPERACION CON ORGANISMOS COMO EL BID, PNUD, ONUDI Y LA COMUNIDAD ECONOMICA EUROPEA, CON LA QUE PRONTO COMENZAREMOS A NEGOCIAR UN CONVENIO DE COOPERACION DE AMPLIO ESPECTRO.

TODO ELLO NO QUIERE DECIR QUE PERDAMOS DE VISTA LA PRELACION QUE TIENE LA LIBERACION DEL COMERCIO INTRARREGIONAL EN TERMINOS

//

EQUITATIVOS. EN ESTE ASPECTO FUNDAMENTAL ES PERENTORIO E INAPLAZABLE QUE SE PRODUZCAN RESULTADOS SIGNIFICATIVOS EN ESTE CONSEJO, DE LO CONTRARIO NO SERA POSIBLE SACAR A LA ALADI DE LA CRISIS DE CREDIBILIDAD QUE PADECE. LOS PAISES MIEMBROS TIENEN QUE DARSE UNA OPORTUNIDAD.

SERA IMPRESCINDIBLE ESTABLECER LAS BASES PARA UN PROGRAMA INTEGRAL DESTINADO A PROPORCIONAR UNA CRECIENTE PARTICIPACION DE LOS PAISES DE MENOR DESARROLLO RELATIVO EN EL PROCESO, ESPECIALMENTE LOS MEDITERRANEOS, OTORGANDOLES SIN MAYORES REQUISITOS DE RECIPROCIDAD Y CON LARGUEZA, LAS VENTAJAS QUE REQUIEREN EN TODOS LOS CAMPOS.

EL TRATADO DE MONTEVIDEO, POR ULTIMO, REQUIERE DE UNA ACTUALIZACION A LA LUZ DE LA RICA EXPERIENCIA DE LOS DIEZ AÑOS TRANSCURRIDOS, CON EL FIN DE INCLUIR EN FORMA MAS CLARA Y ESPECIFICA LOS NUEVOS TEMAS, DE FACILITAR EL TORTUOSO SISTEMA VIGENTE PARA LA TOMA DE DECISIONES Y DE INSTITUCIONALIZAR MECANISMOS DE VIGILANCIA Y DE SOLUCION DE CONTROVERSIAS, ENTRE OTROS ASPECTOS.

AMERICA LATINA SIGUE SIENDO EL CONTINENTE DE LA ESPERANZA, Y SU INTEGRACION VA A TENER UN SEGUNDO CUARTO DE HORA, NO LE NEGUEMOS ESTA OPORTUNIDAD.
